
半路出家
国际跳棋在中国的推广，

是从 !""#年开始的。当时，因
为第一届世界智力运动会第二
年要在北京举行，中国棋院便
组织了一批原来学围棋、象棋
和国际象棋的年轻选手在北京
办了一个班，由来自蒙古的一
名教练教他们。刘沛就是这个
班二十多名学员之一。
“我从小在北京学国际象

棋，当时我的教练刘乃刚劝我
转到国际跳棋，我是有一点不
情愿的。后来他跟我说，著名的
国际象棋选手谢军、叶江川当
初都是学中国象棋的，鼓励我
试一试。没想到学了一段时间，
便爱上了这一新的项目。”

不败女皇
从 !""$年开始，刘沛在国

内比赛中就一直名列前茅。到
这一年底，她加盟了上海队。
!""%年首届全国智力运动会，
刘沛在决赛中通过加赛快棋险
胜对手，为上海代表团夺得金
牌总数第一，赢得了一块关键
的金牌。以后的两年里，刘沛在
国内比赛中所向披靡，成为“不
败女皇”。当第二届智运会刘沛
在个人赛第 &轮输了一盘后，
智运会举办地武汉的媒体把这
件事当作大新闻来报道，标题
是：《刘沛终于输棋了》。此后，
刘沛又开始不输棋了，全胜纪
录至今已保持了 !年。
上海国际跳棋队主教练林

塔说：“刘沛悟性很高，训练也
很刻苦，这是她能脱颖而出的
重要原因。”

训练刻苦
刚开始学国际跳棋时，刘

沛并不顺利。“当时几乎找不到
任何中文资料，好不容易买了
一本棋谱，还都是俄文的，看也
看不懂。后来乌克兰教练尤里
来到上海队后，对我们帮助很
大。”她拿出一红一蓝两本笔记
本，里面记满了棋谱。“这里有
一百多个开局的应对方法，都
是尤里最近一年帮助我们整理
的。”像这样的小本子，刘沛还
有很多。自从 '%岁开始学国际
跳棋以来，她几乎把下过的每
盘棋都记了下来，并且写上点
评。"年来，一堆小本子记了
(%""多盘棋。“国际跳棋开局、
中局和残局要背的定式有上千
种，往往今天背过，过几天又忘
了，只能反复背。所以每天正常
训练后还要花两个小时回家再
练。”
两年前，刘沛首次参加国

际跳棋亚锦赛，便夺得了快棋
第一名。今年上半年她再次参
加亚锦赛，获得了 )*格个人赛
女子冠军。这一成绩，可以让她
直接晋级为国际特级大师。刘
沛说，她参加过一次世锦赛，发
现自己与世界最高水平的选手
还有明显差距。如果以后再有
机会参加世锦赛，目标是进入
前三名。

记者 王志灵
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! ! ! !智运会期间# 上海五子棋队主教

练顾炜说$%现在上海学过五子棋的中

小学生#至少有三四万&'相对于围棋(

中国象棋和国际象棋# 五子棋是个关

注度较低的项目# 能有这么多人参加

五子棋兴趣班和各种培训班# 真是意

想不到&

这么看来#上海队能连续三届夺

得智运会金牌总数和奖牌总数第

一# 与上海在智力项目的推广力度

分不开&

据了解#上海不少学校很重视桥

牌和各种棋类活动& 仅徐汇区#就有

几十所学校开设桥牌课#徐汇区还组

织过四十多名学生出国参加国际青

少年桥牌比赛# 取得了不错的成绩&

闸北区还有一个上海棋院实验小学#

重点培养象棋(国际象棋和国际跳棋

小棋手& 一些大学也很重视开展智力

运动项目& 像以上海财大学生为主组

建的上海大学生队#在本届智运会上

夺得了中国象棋团体冠军和国际象

棋团体亚军&

一些优秀的青少年选手做到了学

习成绩和棋艺的双丰收& 像昨天夺得

智运会 !""格国际跳棋成人组女子个

人冠军的张悠# 就是一所市重点中学

的学生&

智力运动在上海的普及和运动

成绩在全国的领先#从一个侧面展示

了上海人追求卓越的精神面貌#也为

上海建设智慧城市起到了添砖加瓦

的作用& 王志灵
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! ! ! !机会稍纵即逝，过程提心吊胆。昨
天，第三届智运会中国象棋男团比
赛，上海队惊险夺冠。论实力，上海队
并非全国第一。赛前，夺冠呼声最高
的当属四川队，它们拥有国内排名前
两位的棋手。积分落后的上海队第 #

轮挑战此前全胜的四川队，排兵布阵
多费思量。第一台谢靖顽强逼和国内
头号选手王天一，上海队把实力最弱
的选手放在第二台，他虽然输了，但
实力较强的洪智和孙勇征在第三和
第四台把握住了机会，最终上海队依
靠这两台的胜利拿下了这场只能输
不能和的比赛。此后上海队一直领先
四川队一分。

中国象棋男团的“意外”夺冠，只
是本届智运会上海代表团斗智斗勇的
“冰山一角”。金牌数第一，奖牌数第
一，靠的是实力，还有不畏强敌的勇
气。昨天上午，上海棋牌管理中心主任
张国强离开团部赶往六十公里外的滕
州，身上披着一件红色夹克衫。从智运
会第一天起，张国强都披着一团红色。
“这件衣服从上届智运会就开始穿了，
回家后藏了 !年，这次又带来了。”上
届智运会，担任上海棋牌中心主任不
久的张国强面临很大压力，最终上海
棋牌选手夺得 (#块金牌，蝉联金牌总
数第一，他如释重负。这一次，他同样
需要减压，穿着喜气的红夹克，让自称
“每一晚都是难眠之夜”的张国强稍感
轻松。“昨天是个好日子，上海队夺得
中国象棋男子团体冠军。$%分钟后，
五子棋赛场上海选手又夺冠。到了中
午，国际跳棋、国际象棋又拿下三金。
智力运动的精彩和魅力一点也不亚于
足球等热门项目。有时我们觉得有较
大把握能拿下的决赛，结果却输了；有
时我们感到没什么机会，结果却赢了。
棋牌项目的对抗非常激烈。”两强相
遇，勇者胜。
回顾上海代表团在本届智运会上

的表现，张国强说称得上是“惊心动
魄、精彩纷呈”。
“到比赛的最后一天，我也不知道

能否实现金牌总数第一的目标。这次
有好几个代表团整体实力接近，特别
是湖北代表团，最后一天有 )个夺金
点，如果我们一无所获的话，情况就很
难说了。”他对上海棋牌选手在本届智
运会上的表现非常满意。“这次智运
会，各地的重视程度远远超过上届。许
多外地代表团像上海一样，很早就开
始备战，因此争夺更加激烈。参赛人数
从上一届的两千多人增至三千多人，

在这种情况下，我们仍能取得领先地
位，真的不容易。这主要归功于我们运
动员的努力，也离不开市领导和市体
育局的重视和支持。”

老将芮乃伟的表现也让张国强
印象深刻。“芮乃伟能拿下女子围棋
个人冠军，很不容易。这个项目现在
都是二十多岁小将的天下，比她们年
龄大一倍的芮乃伟力压群芳，是个奇

迹。这里面还有她丈夫江铸久的功
劳，他来到赛地为芮乃伟做了很多后
勤保障工作。”
谈到美中不足，张国强认为相对

其他五个项目，围棋稍落后了一点。
“围棋我们尖子选手比较少，得一块金
牌已不容易。将来我们在青少年选手
的培养方面，要花更大的力气。”

记者 王志灵 !本报枣庄今日电"

六年只输一盘棋
! ! ! !!!!记智运会国际跳
棋三冠王刘沛

上海队智运会勇夺金牌数第一

斗智斗勇 惊心动魄
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即使把国内所有棋种的高手都算进
去，没有人能像她那样，6年里拿下全部国
内比赛的个人冠军，而且这6年中，只输了
一盘棋。她就是上海的国际跳棋６４格选
手刘沛。

在前天结束的第三届智运会国际跳棋
６４格女子个人比赛中，刘沛以７胜２
和的战绩，实现了在智运会这个项目中的
三连冠。

! 刘沛在国际跳棋比赛中 图 !"

! 胡荣华!左一"率上海中国象棋男队站在最高领奖台上 曹璠 摄

! 上海代表团智运会上取得佳绩#这令上海棋牌管理中心主任张国强!右"和副

主任单霞丽喜笑颜开 曹璠 摄
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